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«ДОЖИНКИ-2024» – МИКАШЕВИЧИ

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко 8 октября принял участие в 
заседании Совета глав государств СНГ 
в Москве.
Александр Лукашенко напомнил о 

силе исторического единства народов 
Содружества.
Механизм взаимодействия в рам-

ках СНГ Первый назвал важнейшим 
инструментом укрепления политиче-
ской и экономической силы государств 
Содружества и региона в целом. Он 
обратил внимание на то, что в СНГ 
немало стран, которые обладают 
величайшим потенциалом.

«Мы стоим на плечах нескольких 
поколений, сумевших в свое время 
фактически с нуля создать мощное 
государство, ставшее одним из геопо-
литических центров силы. Оно фор-
мировалось на общности целей и уважении 
традиций и культур наших народов. Поэтому 
было сильным. Аналогов советского опыта на-
ционального строительства в истории нет», – 
заявил белорусский лидер.

Александр Лукашенко подчеркнул, что странам нужно 
дорожить тем, что они имеют в Содружестве. «Все, кто не 
оторвался от нашего Содружества, сегодня показывают при-
личные результаты. Не потеряли управления своей страной, 
остаются полноценными субъектами международных отно-
шений», – сказал Президент.

«Было бы очень хорошо, если бы в нашу семью вернулась 
Грузия, возобновила свое полноформатное участие Молдо-
ва, одумались власти Украины, в восстановлении нормальной 
жизни которой нам придется участвовать. Я абсолютно уве-
рен, что так и будет. Просто это вопрос времени», – заявил 
белорусский лидер.

Александр Лукашенко предложил подумать, как более 
эффективно использовать потенциал региональной интегра-
ции. «Общая цель понятна. Нам нужен крепкий союз силь-
ных, экономически самодостаточных суверенных государств. 
О равных условиях и уважении национальных интересов мы 
говорим постоянно. Многое уже сделано, но есть и к чему 
стремиться», – сказал Глава государства и обозначил в этом 
несколько направлений.

Первое - укрепление международного статуса СНГ.
«Содружество должно постоянно присутствовать в миро-

вой информационной повестке. Мы едины в оценке мно-

гих событий, влияющих на развитие не только региона, но и 
человечества в целом. Говорим об этом на разных площад-
ках, но, к сожалению, зачастую порознь, - обратил внимание 
белорусский лидер. – Надо чаще объединять свои голоса в 
один – голос СНГ. Этот голос должен звучать в полную мощь и 
приводить к конкретным действиям. Особенно сегодня».

Александр Лукашенко констатировал наличие глубочай-
шего кризиса международных отношений. «Как говорил Пре-
зидент России, он необратим. Могли бы мы раньше пред-
ставить, что какая-либо страна будет запрещать въезд к себе 
Генсеку ООН, – привел пример Глава государства. – Важно 
вместе выступать против незаконных односторонних эко-
номических ограничений. Они сегодня касаются не только 
Беларуси и России. Под угрозой вторичных санкций находятся 
фактически все страны Содружества».

Второе направление – противодействие насаждению 
чуждых экстремистских идеологий, попыткам вовлече-
ния граждан в противоправную, в том числе террористи-
ческую деятельность.

Александр Лукашенко поблагодарил своего коллегу 
Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева за своевремен-
ную инициативу по разработке Программы сотрудничества в 
области дерадикализации.

Глава государства также предложил поручить Исполкому 
СНГ активизировать обмен опытом между правоохраните-
лями, которые специализируются на вопросах кибербезо-
пасности.

Продолжение на стр. 2

Ордена Трудовой Славы удостоено открытое акционер-
ное общество «Парохонское». Александр Лукашенко вручил 
награду директору предприятия Владимиру Хроленко и спе-
циалисту по идеологической работе Людмиле Малыщицкой.

Ордена Почета удостоен главный агроном ОАО «Агро-
Кобринское» Иван Гусак и тракторист-машинист ОАО «Ко-
сово» Владимир Хоружий.

Медалью «За трудовые заслуги» награждены трак-
торист-машинист ОАО «Журавлиное» Александр Баран, 
водитель ОАО «Дворецкий» Владимир Киндрук, дирек-
тор ОАО «Вознесенский» Надежда Кондратюк, оператор 
машинного доения УП "Молодово-Агро" Валентина Мокич, 
тракторист-машинист ОАО "Жеребковичи" Анатолий Петух.

Почетное звание «Заслуженный работник сельского 
хозяйства Республики Беларусь» присвоено председателю 
СПК «Доропеевичи» Василию Юхимуку.

Ряду работников сельхозорганизаций объявлена Бла-
годарность Президента. В их числе председатель СПК 
«Федорский» Николай Агафонов, управляющий отделением 
«Зводы» ОАО «Остромечево» Федор Вабищевич, тракторист-
машинист ОАО «Агро-Мотоль» Руслан Супрун, водитель авто-
мобиля отделения «Рясна» ОАО «Беловежский» Степан Царук.
Благодарность Президента объявлена коллективу работников 

ОАО «Агро-Колядичи». К Благодарности прилагался также 
подарочный сертификат на трактор «Беларус 1221.3». Награду 
Александр Лукашенко вручил директору предприятия Сергею 
Субботе, а также главному инженеру Александру Кадуке.

Продолжение на стр. 3



КОММУНИСТ  БЕЛАРУСИ .  МЫ  И  ВРЕМЯ 

Продолжение, начало на стр. 1
Третье направление – достижение техноло-

гического суверенитета на пространстве СНГ.
Эту задачу Александр Лукашенко охарактери-

зовал как сложную и амбициозную. «Мы очень 
много принимаем решений, много говорим, но, 
давайте откровенно, в основном же это гуманитар-
ное сотрудничество. А экономика – основа всего, – 
заметил белорусский лидер. – Поэтому технологи-
ческий суверенитет – сегодня вопрос номер один, 
чтобы нормально функционировала экономика 
наших государств. Чтобы мы, как сказал Владимир 
Владимирович, в ВВП добавляли 4,7% постоянно и 
ежегодно».

«Западные правообладатели новейших техно-
логических решений отказываются делиться сво-
ими достижениями, не гарантируют сопровожде-
ние и обслуживание уже закупленных законным 
образом техники и оборудования. Это касается и 
здравоохранения, что чудовищно. Поэтому нам 
жизненно необходимо внедрение в производство 
своих изобретений и разработок, нужна собствен-
ная компонентная база», – заявил белорусский 
лидер.

И он уверен, что в решении этого вопроса 
странам Содружества есть на что опереться, ведь 
нынешние оптимистичные экономические показа-
тели стран СНГ – это результат сохраненных связей 
по всем направлениям.

Четвертое направление – продвижение и 
культивирование системы ценностей Содруже-
ства.

Это направление Александр Лукашенко назвал 
стратегически важным. Речь об «исторически сло-
жившихся, а не навязанных или надуманных евро-
пейских или американских» ценностях. «Это 
то, что остается, когда на смену приходят 
новые поколения», – заметил Глава госу-
дарства.

Президент подчеркнул, что СНГ созда-
вался политиками, знающими цену един-
ства наций. Но в обозримом будущем в 
политику придет поколение, хорошо пони-
мающее важность национального сувере-
нитета и независимости. «Смогут ли они со-
хранить наработанный нами опыт союзного 
строительства - зависит от нашей с вами 
работы сегодня, в том числе с молодежью», 
– отметил он.

Александр Лукашенко обозначил то, что 
необходимо передать этому новому поко-
лению. И это в том числе уникальный со-
ветский опыт движения народов к единой 
цели без ущемления национальных интере-
сов. «Этот образец консолидации разноо-
бразных культур, религий, традиций во имя 
цели», – сказал Президент.

«Наши дети должны знать общие историче-
ские достижения, такие как Великая Победа, тру-
довой подвиг послевоенного поколения, первый 
полет в космос и многие другие. В каждом успехе – 
совместный вклад наших народов. Эту историю 
мы просто обязаны передать из рук в руки тем, кто 
придет после нас», – продолжил Глава белорусско-
го государства.

По его словам, здесь мало рассказывать, 
писать книги, снимать фильмы, но важно сохра-
нить уровень простого человеческого общения. 
Этой задаче, например, отвечает возрождение 
интернациональных молодежных строек в рамках 
Содружества. И такую традицию в Беларуси уже 
вернули. Так, в Брестской крепости продолжается 
молодежная стройка Республиканского центра па-
триотического воспитания, в возведении которого 
принимает участие молодежь СНГ.

В своем выступлении на саммите Александр Лу-
кашенко также напомнил, что страны были вместе, 
когда праздновали день Великой Победы 80 лет 
назад. И Беларусь поддерживает объявление сле-
дующего года Годом 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне – Годом мира и единства в 
борьбе с нацизмом, который снова становится 
угрозой всему человечеству.

Исторически справедливым Президент назвал и 
подготовленное решение об учреждении почетно-
го звания СНГ – «Город трудовой славы. 1941-1945 
годы». «Без великого жертвенного труда советских 
людей в тылу не было бы и Великой Победы», – 
подчеркнул белорусский лидер.

Глава государства выразил уверенность, что 
стороны смогут найти оптимальные решения по 
всем вопросам повестки, отвечающие интересам 
стран. «Сможем откровенно, как у нас принято, 
обменяться мнениями по всем актуальным про-
блемам. Хотя я поймал себя на мысли: «А что мы 
сегодня еще можем обсудить к тому, что мы вче-
ра (во время неформального общения за ужином. 

– Прим.) обсуждали?» Практически 
все вопросы - региональные конфлик-
ты, вызовы, и Ближний Восток, и наши 
региональные взаимоотношения. И 
сегодня, к счастью, мы, повторяясь, 
подтверждаем вчерашние наши выво-
ды», – заявил Александр Лукашенко.

Во время заседания в расширенном 
составе Президент искренне и про-
никновенно представил совместное 
Обращение к народам стран Содруже-
ства и мировой общественности в связи 
с 80-летием Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне 1941-
1945 годов.

Глава государства поблагодарил за 
право представить данное обращение 
глав государств. «Нашей стране это 
право дано самой историей – историей 
советской республики, первой приняв-
шей удар дивизий вермахта, первой задержавшей 
их победоносное шествие по Европе. Это право 
нам дали герои, насмерть стоявшие в Брестской 
крепости и на подступах всех белорусских горо-
дов, закрывая путь на Москву. Плечом к плечу с 
белорусами сражались представители 70 нацио-
нальностей. И каждый знал, что он противостоит 
абсолютному мировому злу», – сказал Александр 
Лукашенко.

Он подчеркнул, что сегодня имена многих 
увековечены в названиях проспектов и улиц 
белорусских городов, в памятниках и мемориалах. 
Среди них – маршал Победы Георгий Жуков; герои 
Советского Союза азербайджанец Рафиев, армянин 
Авакян, казах Искалиев, киргиз Асаналиев, таджик 
Азизов, туркмен Аннаев, узбек Якубов и многие др.

«Мы помним своих героев. Но помним и боль, 
горе, страдания миллионов наших с вами соотече-
ственников. Каждые 30 секунд колокол Хатыни на-
поминает нам о том, что свыше 600 белорусских 
деревень были сожжены вместе с женщинами, 
детьми и стариками, – отметил Глава государства. 
– Сколько бы лет ни прошло, мы и сегодня слы-
шим эхо немого крика о помощи обессиленных 
жителей блокадного Ленинграда, плач миллионов 
советских матерей и детей, чьи сыновья, дочери и 
отцы не вернулись с полей сражений».

Число жертв той войны ужасает, подчеркнул 
белорусский лидер, но оно до сих пор не закрыто. 
Например, на территории Беларуси продолжают 
находить массовые захоронения сотен и тысяч за-
мученных и расстрелянных.

«А в это время в некоторых странах освобож-
денной Европы чествуют легионеров СС. Неона-
цисты открыто маршируют по улицам, сносят и 
оскверняют памятники воинам-освободителям, – 
констатировал Александр Лукашенко. – Участвую-
щая в этом шабаше молодежь, воспитанная в духе 
национального превосходства и реваншизма, не 
имеет ни малейшего представления о ходе исто-
рии. Они не знают, что вместе с советскими людь-
ми сражались их предки: те же прибалты, поляки, 
бельгийцы и даже немцы. Их заставили забыть, что 
фактом своего рождения они обязаны советским 
воинам, заплатившим жизнью за мир на их земле, 
за свободу их стран и за будущее их народов».

Президент подчеркнул, что украсть можно 
память, но не правду: «Не будь героизма со-
ветского народа – не было бы тех государств и 
людей, которые делают все, чтобы дискредити-
ровать подвиг советского народа и забрать нашу 
Великую Победу, которая нас так объединяет. 
Мы знаем почему. Историческая правота наших 
народов является препятствием в реализации дол-
госрочных геополитических планов Запада, в кото-
рых нет места другим сильным державам».

В разговоре с журналистами Президент про-
комментировал изменения, внесенные недавно в 
ядерную доктрину России. Главу государства спро-
сили, что он почувствовал в связи с изменения-
ми в документе, которые касаются и территории 
Беларуси. «Сейчас не чувствую. Потому что я уже 
почувствовал в то время, когда на территорию 
Беларуси вернулось самое серьезное оружие. Вот 
тогда я почувствовал. А сейчас это фактически уси-
ление той позиции, которую мы почувствовали в 
Беларуси давно», – ответил Президент.

Отвечая на вопрос, не появились ли в этой 
связи для страны новые риски, Глава государства 
отметил, что мир сейчас бешено меняется и посто-
янно появляются или исчезают те или иные риски. 
«Риски для кого-то новые появились – это точно. 

Но не для нас», – сказал белорусский лидер.
Президента также спросили, каков про-

токол принятия решения в случае, если при-
дется применять ядерное оружие. «Слушай-
те, даже если бы мы, как Северная Корея, 
имели оружие, произведенное и создан-
ное у себя, никогда в жизни ни одна стра-
на не применила бы его самостоятельно 
без консультации со своими союзниками. 
А тем более нам без консультации с Рос-
сийской Федерацией, – сказал Александр 
Лукашенко. – Если, не дай бог (как Путин 
говорил, вы задали вопрос – я отвечаю), 
потому что бряцать этим оружием – это се-
рьезное дело… Но если бы вдруг, то, есте-
ственно, мы бы не просто проконсульти-
ровались, мы бы очень серьезно провели 
переговоры с Президентом России по при-
менению этого оружия».

Как было отмечено в еще одном 
вопросе от журналиста, российская ядерная 
доктрина теперь предполагает в том чис-
ле ответ ядерным ударом даже в том слу-

чае, если по территории Союзного государства – 
России и Беларуси – применяется неядерное ору-
жие, но есть угроза суверенитету. Где в этом слу-
чае для Александра Лукашенко проходит красная 
линия? «Граница государственная. Мы уже об этом 
сказали четко и определенно. Если кто-то пересе-
кает нашу государственную границу, мы будем все 
делать для применения всего оружия, которое есть 
в Беларуси», – ответил белорусский лидер.

Александр Лукашенко прокомментировал жур-
налистам в Кремле некоторые призывы «горячих 
голов» в Украине о необходимости военного втор-
жения в Беларусь.

«Ну, пусть попробуют. Мы их ждем. Но я вам 
должен сказать, что если кто-то, как я говорю, и 
вякает, то это люди, которые абсолютно не прини-
мают никаких решений. Это просто вяканье обыч-
ное. И никто из серьезных людей, даже на уровне 
Президента Зеленского, не думает о том, что надо 
зайти в Беларусь. Это головная боль очень серьез-
ная, которая приведет к краху вообще в военном 
отношении киевские власти. Это просто вяканье 
тех людей, которые ни за что не отвечают. Они 
могут говорить что угодно. Мы в том отношении 
абсолютно спокойны», – сказал белорусский лидер.

Александр Лукашенко добавил, что белорусская 
сторона не скрывает, что поддерживает опреде-
ленные контакты с украинскими властями: «Пусть 
они минимальны, но по тем каналам, которые по-
могают нам, россиянам обменивать военноплен-
ных, контакты поддерживать на гуманитарном 
уровне. Это нормальные контакты. Мы здесь вме-
сте работаем с россиянами».

«Поэтому с любой стороны, с любых позиций 
– влезть в Беларусь таким образом, полторы тыся-
чи километров граница, украинцам это точно не 
нужно», – сказал белорусский лидер.

По материалам интернет-портала
Президента Республики Беларусь
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« Д ОЖ И Н К И - 2 0 2 4 »  –  М И К А Ш Е В И Ч И

Глава государства напомнил, что более четвер-
ти века назад именно на Полесье прошел первый 
в истории суверенной Беларуси республиканский 
праздник «Дажынкі-1996».

«Время было очень сложное. Обвал экономики, 
про село говорить нечего вообще – полное обни-
щание, спад производства, и прежде всего сельхоз-
продукции. Но самое страшное в то время был не 
спад, а безвременье. Мы не знали, что делать, куда 
идти, каким путем. Словом, разброд и шатание. Кто 
постарше должен помнить, что мы тогда буквально 
стояли на краю пропасти, а кто-то уже был там. И у 
нас было два варианта. Или бороться за право сво-
бодно и достойно жить на своей земле, сохранив 
ее. Или всем очутиться в этой пропасти и погиб-
нуть, – вспомнил Александр Лукашенко те време-
на. – Было очень тяжело. Тогда, активно, не гляди 
ни на что, вы помогали мне, совсем еще зеленому 
Президенту. И ваши поддержка и вера всегда меня 
вдохновляли. И мы не согнулись, мы выстояли».

«Как бы пафосно это ни звучало, именно кре-
стьянин тогда спас страну. И во славу человека 
труда мы провели первые «Дажынкі». Фестиваль 
стал гимном труженикам села, тяжелому и благо-
родному крестьянскому труду. И этой традиции 
мы следуем до сих пор, немного видоизменив ее, 
– сказал белорусский лидер. – Неудивительно, что 
наши «Дажынкі» за эти годы превратились в празд-
ник всей страны. Истинно народный праздник. 
Потому что без хлеба не будет никаких песен, 
ничего не будет».

«Жизнь показала, что мы абсолютно правиль-
но выбрали стратегию – определили продоволь-
ственную безопасность одним из приоритетов 
государственной политики. Основной приоритет. 
Я планирую побывать во всех областях, чтобы низ-
ко покланяться вам и поблагодарить вас, дорогие 
наши труженики села. Вы – не просто продоволь-
ственная безопасность. Вы – опора нашей страны. 
Вы спасли эту страну и держите ее в самые слож-
ные времена на своих плечах», – подчеркнул Глава 
государства.

«Наши продукты хорошо знают и любят далеко 
за пределами нашей Беларуси. Скажу больше. В ус-
ловиях незаконных фашистских беспрецедентных 
санкций, которые в последние годы вводятся про-
тив нашего государства, именно экспорт сельхоз-
продукции дал остальным отраслям возможность 

адаптироваться к новой 
ситуации и переориенти-
роваться на другие рынки 
сбыта», – заявил Прези-
дент.

Кроме того, труд одного 
работника агропромыш-
ленного комплекса создает 
до десятка рабочих мест в 
смежных отраслях.

Глава государства отме-
тил еще одну очень важ-
ную роль «Дажынак». «Шаг 
за шагом, как бы ни было 
трудно, мы каждый год ме-
няли столицу праздника, 
преображая районные и 
областные центры. Фести-
валь стал национальным 
проектом», – сказал он.

Потом это трансфор-
мировалось в масштабную 
государственную програм-
му. Были построены агро-
городки и современные 
молочно-товарные ком-

плексы «Но, по сути, возрождение села начиналось 
с наших «Дажынак», – подчеркнул белорусский 
лидер. – Да, мы много сами себя критикуем, и пра-
вильно. Однако, если посмотреть правде в глаза, у 
нас есть чем гордиться».

Александр Лукашенко напомнил, что в Беларуси 
начинали с урожая в 5-6 млн т зерна и считали, что 
это неплохо, а 7 миллионов воспринимались как 
запредельный результат.

«30 лет назад мы могли только мечтать о се-
годняшнем уровне нашего аграрного сектора и 
достойных условиях жизни на селе. Но мы это сде-
лали. Не скажу, что уже все сделали. Вопросы есть. 
Но у нас огромный потенциал. У нас есть на чем 
дальше воздвигать наше здание жизни», – подчер-
кнул белорусский лидер.

По словам Президента, большие надежды стра-
на связывает с Брестчиной – одним из флагманов 
белорусского АПК.

В подтверждение этого тезиса он привел дан-
ные о том, что за четверть века производство 
сельхозпродукции в регионе выросло более чем в 
2 раза. «Только Брестчина могла бы год кормить 
всю Беларусь хлебом. Намолоченного зерна, по са-
мым скромным подсчетам, хватило бы на полмил-
лиарда буханок. И осталось бы еще на кашу, спирт, 
пиво и комбикорма», – отметил Глава государства.

В этом году область первой в республике нача-
ла и завершила жатву, уже завершила сев озимых. 
«Четко, дисциплинированно, организованно засы-
пав в закрома почти 2 млн т зерновых и зернобо-
бовых и выйдя на урожайность свыше 38 центне-
ров на круг», – сказал Александр Лукашенко.

В достижении этого высокого результата есть и 
свои герои. Это хозяйства-передовики, которые со-
брали с гектара больше 70 центнеров, а также ме-
ханизаторы-рекордсмены.

Александр Лукашенко обратил внимание, что 
село - это не только зерновые. Именно Брестчина 
совершила настоящий прорыв в садоводстве, при-
чем с акцентом на импортозамещение. В настоя-
щее время 60% отечественных яблок поступают 
именно из Брестской области. Не менее известны 
и востребованы покупателями ранние огурцы из 
Пинска и Столина. Ягоды – клубнику, малину, го-
лубику, клюкву – первыми в стране в промышлен-
ных масштабах также стали выращивать именно на 
Брестчине. «Всей Беларуси пример показали. Опы-

том и саженцами поделились. Теперь вот взялись 
за тюльпаны. Дело хорошее», – отметил белорус-
ский лидер.

Глава государства накануне побывал в одном 
из лучших хозяйств Брестской области – «Па-
рохонском», где уже надой от коровы свыше 
10 тыс. кг. «Самое ценное для меня – система 
выстроена, которая работает более чем на 
20 тыс. га общественных земель, – сказал 
Александр Лукашенко. – Сначала сделали цех по 
выпуску брикетов, потом линию растительного 
масла. Затем стали производить комбикорм. А вче-
ра мне с гордостью демонстрировали минерально-
витаминные травяные гранулы».

Важно, что кормовая база – зерно и травы – у 
сельхозпредприятия своя. Работа организована 
по полному циклу, вплоть до семеноводства. Есть 
даже пчелиные ульи, чтобы было опыление.

«Что радует меня, в стране начинают копиро-
вать опыт «Парохонского». С таких – предприим-
чивых, упорных, с умом использующих каждый 
клочок земли – надо брать пример».

«Мы договорились вчера – мы возвращаем-
ся к программе возрождения нашего Полесья», – 
сказал Президент. 

«Полесье – это красивейший край Беларуси. 
Не в обиду другим, как я говорю, это здесь родил-
ся истинный белорус. Со своими ментальностью, 
характером, целеустремленностью, какой-то 
хитринкой. Это настоящие трудяги. Мы должны 
возродить Полесье в течение следующей пятилет-
ки. Это еще важно потому, чтобы показать пример 
нашим детям, внукам, молодежи, как надо рабо-
тать. Как бы мы ни хвалили молодежь (она хоро-
шая, добрая, прекрасная, лучше нас), но она другая. 
Надо им оставить тот путь, по которому они хотя 
бы вначале 10-20 лет должны идти, чтобы самим 
определиться, как двигаться дальше. Поэтому надо 
сейчас, нашему поколению, оставить то, что будет 
нужно нашим детям», – сказал Глава государства.

Он назвал землю главным ресурсом аграриев, 
упомянув и о теме мелиорации. На Брестчине свы-
ше половины всех сельхозугодий получены благо-
даря мелиорации, а в «Парохонском» – 80%. Еще 
в советские времена для региона была разработа-
на специальная программа. «Выдумывать не надо. 
Надо повторить то, что сделали в «Парохонском». 
Для начала первое распоряжение вчера вечером я 
уже отдал. Не буду называть то хозяйство, которое 
в будущем году повторит этот успех, – рассказал 
белорусский лидер. – Ответственный непосред-
ственно перед Президентом за реализацию этой 
программы – Михаил Иванович Русый, родивший-
ся на Полесье рядом с Житковичами и руководи-
тель из «Парохонского», который будет смотреть 
за технологиями. Мы сконцентрируем денежные 
ресурсы на основных программах, не распыляя по 
стране, и будем реализовывать такие программы, 
как здесь на Полесье».

Глава государства заверил, что масштабная 
работа в сфере мелиорации будет продолжена: 
«Наша общая задача – сохранить отвоеванное у 
природы. Как только остановились, как только 
по-настоящему перестали работать, природа мгно-
венно все начала забирать обратно. Идет вот это 
философское сражение между человеком и при-
родой. Человек борется для того, чтобы выжить 
и жить достойно. Но мы должны это делать акку-
ратно, не нарушая основные принципы и законы 
мироздания, с природой надо быть на «Вы». Мы 
это умеем делать, особенно на Полесье».

По материалам интернет-портала
Президента Республики Беларусь

Аграрии республики собрали 9,085 млн т зерна с учетом 
рапса, сообщили БЕЛТА в Министерстве сельского хозяй-
ства и продовольствия.

 Напомним, в Минсельхозпроде под председательством заместителя 
премьер-министра Юрия Шулейко с участием руководства сельскохозяй-
ственного ведомства, сотрудников Национальной академии наук Беларуси и 
научно-практических центров прошло совещание по обсуждению проблем-
ных вопросов в области растениеводства и животноводства, поиску путей их 
решения.

В ходе совещания вице-премьер поставил ряд важных задач по про-
ведению обследования посевов сельскохозяйственных растений с учетом 
сложившихся погодных условий во всех регионах республики и выработке 
рекомендаций сельхозпроизводителям, направленных на снижение влияния 
негативных факторов (низкий уровень влаги в почве), по проведению мони-
торинга хода осенней посевной кампании и наличия техники для проведения 
работ в агротехнические сроки, по соблюдению технологии содержания и 
кормления крупного рогатого скота.

Министр сельского хозяйства и продовольствия Анатолий Линевич во 
время совещания обратился к руководству научно-практических центров с 
необходимостью оказания содействия в выработке предложений для реше-

ния проблемных вопросов отрасли и выхода агропромышленного комплекса 
на новый технологический уровень. Глава ведомства обозначил, что анало-
гичные совещания руководства министерства и научно-практических центров 
будут проводиться на постоянной основе – еженедельно.

СОБРАНО 9 МЛН ТОНН ЗЕРНА

Продолжение, начало на стр. 1
Именно крестьянин спас страну в сложные 90-е 

годы XX века. Об этом Президент Беларуси Александр 
Лукашенко заявил 5 октября в Микашевичах на торже-
ственной церемонии чествования аграриев фестиваля-
ярмарки "Дажынкі-2024".



КОММУНИСТ  БЕЛАРУСИ .  МЫ  И  ВРЕМЯ

ГЕНЕРАЛЬНОМУ СЕКРЕТАРЮ ТРУДОВОЙ ПАРТИИ КОРЕИ,
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ДЕЛ КНДР,

ВЕРХОВНОМУ ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕМУ
ВООРУЖЕННЫМИ СИЛАМИ КНДР
ТОВАРИЩУ КИМ ЧЕН ЫНУ

Первый секретарь ЦК КПБ Сергей Сыранков
10 октября 113 года чучхе (2024)
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ПАРТИЙНЫЙ ДАЙДЖЕСТ
Коммунисты Кличевской районной органи-

зации КПБ в составе группы районной организа-
ции ветеранов посетили мемориальный комплекс 
«Хатынь».

Экскурсия в Хатынь - это не только прогулка по 
истории, но и возможность почтить память, чтобы 
в будущем строить светлое и мирное общество. 
Скорбь о погибших и гордость за стойкость непо-
коренного народа – вот чувства, которые в камне и 
звуке сумели воплотить авторы мемориала.

Посетили могилы сожженых деревень Кличев-
ского района Вязень и Селец. К подножию памят-
ника возложены цветы. Минутой молчания почти-
ли память всех погибших в той страшной войне

Одной из форм работы Кличевской район-
ной организации КПБ является проведение встреч 
в трудовых коллективах. С тружениками УКСП 
«Совхоз «Ольса» встретились секретарь и замести-
тель секретаря партийной организации Е.П.Ярошко 
и Л.М.Жовняк.

Коммунисты поблагодарили за труд всех при-
сутствующих, отметив, что работать в сельскохо-
зяйственной отрасли – нелегкая ноша.

Памятной медалью ЦК КПБ «80 лет осво-
бождения Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков» награждены директор УКСП «Совхоз 
«Ольса» И.В.Скороходов и механизатор, коммунист 
В.А.Целиков.

3 октября состоялась ХХХVII отчетно-выбор-
ная конференция Минской областной организации 
Коммунистической партии Беларуси.

Делегатов и гостей конференции встречал 
город Борисов. Участие в работе этого важнейшего 
для коммунистов Минской области форума при-
нял Первый секретарь Центрального Комитета КПБ 
Сергей Сыранков.

В Костюковичах состоялся семинар первых 
секретарей городских, районных организаций 
Коммунистической партии Беларуси Могилевской 
области.

В этот же день участники семинара во главе с 
первым секретарем обкома партии Ми-
хаилом Жудро участвовали в торжествах 
по случаю 81-годовщины освобождения 
Костюковичского района от немецко-фа-
шистских захватчиков: возлагали цветы к 
памятнику, участвовали в открытии па-
мятного знака пограничникам всех поко-
лений. Первый секретарь обкома высту-
пил на митинге

Состоялась отчетно-выборная кон-
ференция Мозырского РК Коммунисти-
ческой партии Беларуси.  Поздравляем 
Владимира Цвирко с избранием на оче-
редной срок первым секретарем райкома 
партии.

Отчетно-выборная конференция Гомельской 
городской организации КПБ.

Работа горкома за отчётный период была при-
знана удовлетворительной. Единогласно переиз-
бран первый секретарь Гомельского горкома КПБ 
– Юрий Шестопалов.

4 октября в Центральном Комитете КПБ 
состоялась встреча дипломатов КНДР с молодеж-
ным активом Лиги коммунистической молодежи и 
коммунистами столичной партийной организации, 
посвященная годовщине основания Трудовой пар-
тии Кореи. В ходе встречи участникам были показа-
ны видеоролики о жизни в КНДР.

Глубокоуважаемый товарищ Ким Чен Ын!
В этот знаменательный для корейского народа день от имени Центрального Комитета 

Коммунистической партии Беларуси горячо и сердечно поздравляю Вас с 79-й годовщиной 
основания Трудовой партии Кореи.

На долю корейского народа выпали большие испытания и трудности: десятилетия военной 
оккупации и колониального господства японского милитаризма, трехлетняя Отечественная 
освободительная война не на жизнь, а на смерть с американским империализмом, десятки лет 
непрекращающейся угрозы новой войны. Но мужественный и стойкий народ, основываясь на 
идеях Чучхе, защитил свою свободу и превратил КНДР в процветающую державу – несокру-
шимую крепость социализма.

Лучшие патриоты Кореи еще в начале XX века объединились на основе марксизма-лени-
низма в рядах Трудовой партии и стали мощным оплотом национально-освободительного 
движения во всем Азиатско-Тихоокеанском регионе. ТПК стояла в авангарде восстановления 
Родины и разрушенного народного хозяйства, вывела на совершенно новый прогрессивный 
уровень экономику страны и Вооружённые силы. Таким образом, Трудовая партия Кореи 
написала величественную летопись государственного и национального развития.

Сегодня, несмотря на непрекращающиеся попытки США и их сателлитов задушить корей-
ский социализм, славная история партии продолжается. Вы, уважаемый товарищ Ким Чен Ын, 
проводите огромную работу по укреплению ТПК, душой преданы своему народу, идеалам 
социализма и твёрдо следуете дорогой созидания и побед.

Безусловно, благодаря усилиям Великого вождя, Вечного Президента КНДР товарища 
Ким Ир Сена, Великого руководителя товарища Ким Чен Ира, а сегодня и благодаря Вашей 
неустанной работе Трудовая партия Кореи стала признанной и влиятельной политической 
силой во всем мире, а опыт ТПК крайне востребован для всех народов и красноречиво 
подтверждает, что идеи социализма по-прежнему актуальны и мобилизуют людей на борьбу 
за свое счастливое будущее.

Глубокоуважаемый товарищ Ким Чен Ын, примите от всех нас пожелания стойкости в своей 
деятельности, больших успехов, а также новых достижений на пути к процветанию могучей 
социалистической державы!

С глубоким уважением,

ТОВАРИЩ !
Подписывайся на газету «Коммунист Беларуси. Мы и 
время» во всех отделениях РУП «Белпочта» до 24 числа 

каждого месяца
Индивидуальный подписной индекс - 63144

(стоимость на месяц 6 рублей 82 копейки);
Ведомственный подписной индекс - 631442 

(стоимость на месяц 8 рублей 18 копеек). 

ПОДПИШИСЬ И БУДЬ В КУРСЕ СОБЫТИЙ!

В ЦК КПБ состоялась встреча 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Куба в Республике 
Беларусь Сантьяго Переса Бенитеса 
с представителями Лиги коммуни-
стической молодежи, молодежным 
активом партии, участниками 
военно-патриотических клубов 
ГУО «Гимназия № 39 г.Минска» и 
Минского государственного коллед-
жа строительства им. Каменского.
Во встрече приняли участие 

Первый секретарь ЦК КПБ 
Сергей Сыранков, второй секретарь 
Минского горкома партии Юрий 
Круглик.
Кубинские дипломаты рассказа-

ли об Острове свободы и ответили 
на многочисленные вопросы собрав-
шихся. Встреча вызвала большой 
интерес и прошла в дружеской 
атмосфере.

По материалам Telegram-канала
«Компартия Беларуси»

Ф О Т О Ф А К Т

ПАРТИЙНЫЙ ДАЙДЖЕСТ
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Только в Брестской области на 1 мая 1944 года 
в «лесных школах» обучалось 490 детей. Все они 
были начальными, только с первыми четырь-
мя классами обучения. Они, как правило, рас-
полагались в землянках, зданиях, построенных 
из лозы и других подручных материалов. В их 
организации принимал участие партизанский 
актив, учителя, родители, сами дети. Строили «лес-
ные школы» в невероятно тяжелых условиях: не 
было  учебников, тетрадей, писчей бумаги, 
наглядных пособий, нормальных приспособ-
ленных помещений для занятий. Часто учебные 
принадлежности доставались у местного населения, 
а также через связных и разведчиков в населенных 
пунктах. Партизаны ходили в деревни и собрали 
карандаши, учебники и тетради. В Октябрьском 
районе провели конференцию учителей и роди-
тельское собрание. 

Помогали, как всегда, народная смекалка и 
мудрость партизан. Так, при изготовлении пись-
менных принадлежностей партизаны из коры дуба 
вырезали для первоклассников буквы для азбуки. 
Народные умельцы нашли способ изготовления 
чернил: делали отвар из дубовых желудей, броса-
ли туда ржавый гвоздь или кусок железа. Эта смесь 
отстаивалась, и получались чернила. Классных 
досок не хватало, вместо этого учащиеся писали 
выстроганными палочками на земле и песке. Нередко 
для подсчета использовали гильзы патронов. Из-за 
отсутствия учебников и тетрадей, ручек и каран-
дашей дети писали на полях газет и упаковочной 
бумаге, обратной стороне немецких листовок, 
а иногда и просто палочками на бересте или на 
песке. Вместо парт длинные столы и лавки. Из-за 
отсутствия учебников и программ педагоги-парти-
заны обучали детей по политической литературе, 

которая была в отрядах. Часто учителя использова-
ли в работе с детьми приказы Верховного Главно-
командующего, тексты из газет, брошюр или листо-
вок-сводок Совинформбюро.

В некоторых бригадах даже существовали пио-
нерские организации. Из воспоминаний бывшей 
ученицы школы № 2 Т.К.Кот при партизанском от-
ряде имени М.И.Калинина, которая после войны 
стала работать учительницей в школах Брестской 

области. «Командова-
ние отряда позволи-
ло нам сшить из па-
рашютного полотна 
пионерскую фор-
му. Мы сделали себе 
также пионерские 
галстуки. 

Особенно тща-
тельно и вниматель-
но вышивали всем 
коллективом пионер-
ское знамя. Вскоре в 
торжественной об-
становке были при-
няты в пионеры еще 
28 детей. После этого 
выбрали штаб пио-
нерской дружины». В 
музее хранятся стен-
ные газеты «Наша 
учеба» и «Пионер» 
пионерских органи-
заций партизанских 
бригад Брестской об-

ласти. В свободное время маскировали 
лагеря, занимались благоустройством, 
собирали ягоды, грибы, заготавливали 
дрова.

Наибольшее распространение «лес-
ные школы» получили в Брестской и 
Барановичской областях. Здесь при 
партизанских отрядах и соединениях 
работало около двадцати партизан-
ских школ. Точно известно, что пер-
вая «лесная школа» на Брестчине была 
организована осенью 1943г. при отряде 
имени М.И.Калинина, где в трех клас-
сах обучалось 50 детей младших клас-
сов. При семейном лагере отряда име-
ни А.А.Жданова начальным обучением 
было охвачено 38 детей. 

Одним из отрядов в брестских лесах 
командовал лейтенант Евгений Георги-
евич Макаревич – инициатор создания 

лесной школы, где обучалось 98 детей. В Бело-
русском государственном музее истории Великой 
Отечественной войны хранится отчет о воспита-
тельной работе среди детей школьного возрас-
та 4-го семейного лагеря этого отряда за июнь 
1944 года. В отчете говорится, что «в семейном 
лагере школу посещают 46 детей, из них 1-го клас-
са – 24, 2-го класса – 13, 3-го класса – 9 человек. 
На уроках изучаются следующие предметы: рус-

ский язык, арифметика, пение. 
Дети выучили наизусть сти-
хи «Взвилась ракета боевая», 
«Ведут народы бой», «Наша 
славная земля». Во внеуроч-
ное время проведены бесе-
ды «О действиях партизан», 
«О помощи населения пар-
тизанам». По физкультуре 
во 2–3 классах изучены темы 
«Построение в шеренгу и ко-
лонну», «Повороты на месте 
и в движении», «Выход из 
строя». Кроме того, с детьми 
проведены занятия по бегу на 
короткие дистанции, прыж-
ках в длину, подтягивания 
на турнике, отрабатывалось 
метание гранат, изучалось 
устройство винтовок, рабо-
тали кружки художественной 
самодеятельности. 

В школьной тетрадке, рас-
положенной в «Партизан-
ском лагере» музея, подробно 
передан отчет учительницы 
Полины Ясновской об учеб-
но-воспитательной работе 
лесной школы отряда име-
ни А.А.Жданова: «Обучением 
охвачено 58 детей: 23 маль-
чика и 35 девочек младшего 
школьного возраста, учеб-
ный день состоит из четырех 
уроков по 45 минут каждый. 

Перерывы между уроками следующие: малые 
перерывы по 10 минут, большой перерыв 30 минут. 
Занятия проводятся в школе в две смены. Успевают 
учащиеся хорошо. В конце учебного года прове-
дены итоговые занятия и экзамены в присутствии 
командира партизанского отряда, комиссара, 
секретаря комсомольской организации и учитель-
ницы из другого отряда.» 

По окончании некоторых  «лесных школ» уча-
щимся выдавались специальные удостоверения. 
Одно такое хранится в Белорусском государствен-
ном музее истории Великой Отечественной во-
йны. Оно выдано по итогам 1943/44 учебного года 
Елене Данилкович, учащиеся 3 класса «лесной 
школы» отряда имени М.И.Калинина (в музее хра-
нится и фото ученицы). Свидетельство подписано 
комиссаром отряда Ф.А.Беляевым и учительницей 
П.В.Ивановской. Занятия в лесных школах вели 
учителя, которые жили в местах дислокации на-
родных мстителей, или приглашены ими из других 
населенных пунктов, иногда к работе с детьми при-
влекали бывших студентов и старшеклассников из 
числа партизан.

Это  были самоотверженные учителя! Само-
тверженные педагоги безумно любящие свое дело, 
которых объединяла цель воспитания достой-
ной подрастающей смены. Воспитание настоящих 
граждан родного Отечества!

Член КПБ, Николай ШЕВЧЕНКО

5
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КАК УЧИЛИСЬ ПАРТИЗАНСКИЕ ДЕТИ?
Дети народных мстителей во время Великой 

Отечественной посещали учебные занятия во многих 
семейных партизанских лагерях. Как вспоминал выдаю-
щийся организатор партизанского движения в Беларуси 
Кирилл Трофимович Мазуров в книге «Незабываемое», 
«...несмотря на трудности, создание школ в лесах шло 
полным ходом. Их создание в тылу врага служило не 
только объединению и воспитанию детей, но и вселяло 
веру людей в неизбежное изгнание гитлеровцев». 

Стенгазета  пионеров  партизанского  отряда 
имени  Жданова

Урок  в  «лесной  школе» ведет  командир

Партизанская  школа  (реконструкция  музея  ВОВ )
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ПАВЕЛ ВАСІЛЬЕВІЧ ПРАНЯГІН 

ПАРТЫЗАНСКІ
КАМАНДЗІР 
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Павел Пронягин родился 28 января 1916 г. на берегу Волги, в селе Анто-
новка, неподалеку от Камского Устья в крестьянской татарской семье. 
Школа, математический факультет Казанского университета.
 В 1939-м недоучившегося студента призвали в ряды Красной Армии.
Великая Отечественная застала выпускника Казанского пехотно-

го училища, Павла Пронягина, в дороге на место службы – в Брестский 
гарнизон. 

 26 июня 1941г. командир взвода разведки, лейтенант Павел Проня-
гин, принял свой первый бой на станции Грицевец под Барановичами, 
получил ранение и попал в окружение.

 1941-1942 гг. командовал партизанской группой. Нападали на неболь-
шие отряды гитлеровцев, устраивали засады, отбивали обозы.

С мая 1942 г. – командир отряда им. Н.А. Щорса, в 
котором насчитывалось до 500 партизан. 

1943 – 1944 гг. П.В.Пронягин назначен начальни-
ком Брестского партизанского соединения, которым 
командовал Сергей Иванович Сикорский.

СЦЕЖКАМІ ПАМЯЦІ

Розум наш мае дзівосную 
ўласцівасць выбіраць: што памя-
таць, пад якім ракурсам і «соусам» 
глядзець на мінулае. Таму так важ-
на збіраць, выбіраць і аналізаваць 
праўдзівыя дакументы, запісваць 
жывыя ўражанні, успаміны сведак 
падзей: дзеля таго, каб з часам, з 
гадамі гістарыяграфія не надта 
разыходзілася з рэальнай гісторыяй. 
Але ж бывае так, што і выпадко-
выя нібыта факты самі «робяць 
выбар», падказваюць нам, на што 
варта звярнуць увагу. Так было і ў 
выпадку з педагогам, героем вай-
ны Паўлам Пранягіным. Родам ён з 
вёскі Антонаўкі Камска-Усцьінскага раёна Татарскай АССР. 
Воляй лёсу аказаўся ў вайну на беларускай зямлі, арганізаваў 
партызанскі атрад.

Калі П.Пранягін праходзіў на тэрыторыі Беларусі вайсковую службу, то ў 
1940–1941 гадах вучыўся на курсах лейтэнантаў запасу. 
І перад вайной быў пераведзены ў мотамеханізаваную 
часць. Ужо на другі дзень вайны часць аказалася ў 
акружэнні – на тое, відаць, былі прычыны. Варожая 
армада рвалася да Мінска, які бамбілі самалёты ад 
пачатку вайны да 27 чэрвеня, а 28-га ў горад увайшлі 
захопнікі.

Была ў акружэнцаў няўдалая спроба прарвац-
ца цераз лінію фронту і далей, па аўтабіяграфіі: «…я 
направился в знакомые мне районы Брестской 
области (где в 1940г. дислоцировался 107 с.п.) с 
целью активного участия в партизанской войне». 
У лютым-маі 1942-га лейтэнант П.Пранягін з гру-
пай таварышаў арганізаваў там, у раёне Воўча-
Норскіх лясоў, партызанскі атрад імя М.А.Шчорса. У 
аўтабіяграфіі прыведзена лічба: «численностью в 500 
человек». І камандаваў атрадам Павел Пранягін да 
красавіка 1943 года. Шчорсаўцы разграмілі варожыя 
гарнізоны ў Косаве, Гавенавічах, Чамяла. База атрада 
знаходзілася у весцы Воўчыя Норы Івацэвіцкага раёна. 
Не шукайце яе на катртах! Карнікі яе знішчылі!

Шукаючы матэрыялы пра беларускую частку жыц-
ця Паўла Пранягіна, у музеі 4-й слонімскай школы імя 
П.І.Батава я пацікавіўся: ці маюць нешта? Школа ж 
стаіць практычна ў тым месцы, дзе было Слонімскае 
гета. Кіраўнік музея Марыя Зенава паказала здымак 
на стэндзе, прысвечаны партызанскаму атраду імя 
Мікалая Шчорса, які быў створаны вясной 1942-га. 
Падпісана пад фота, што Пранягін – «камандзір пар-
тызанскай групы № 12, начальнік штаба Брэсцкага 
партызанскага злучэння». Гарталі папкі з матэрыяламі 
Рыгора Самсоніка, сувязнога таго атрада, Ёсць там і 
іньшыя дакументы (характарыстыка, пратаколы нарад, 
загады), падпісаныя каматрада Пранягіным.

ЖОРСТКАЯ ПРАЎДА ВАЙНЫ

Уся Беларусь тады стала вялізным скрыжаваннем, для многіх тут быў 
наканаваны цяжкі крыж гора і пакут. І цэлыя вёскі, сотні, тысячы так 
званых мірных людзей расплачваліся жыццямі за ўдалыя партызанскія 
акцыі. Часта хатынскі лёс яны мелі толькі за тое, што былі побач, траплялі 
карнікам пад гарачую руку. Аднак былі таксама і старанна спланаваныя 
акцыі вынішчэння, запалохвання насельніцтва. І, вядома ж, у некаторых 
ахвяр карных аперацый, якія пацярпелі самі ці страцілі родных і блізкіх, 
аднавяскоўцаў, не хапала мудрасці і розуму, каб не вінаваціць парты-
зан у падобных зверствах з боку фашыстаў. Каб зразумець і не асуджаць 
партызанскіх камандзіраў…

Пра той перыяд, калі П.Пранягін з атраднага камандзіра стаў 
начальнікам штаба Брэсцкага партызанскага злучэння (красавік 
1943-га), у аўтабіяграфіі напісана сцісла. У той час Павел Васілевіч 
«вместе с командиром соединения т.Сикорским руководил всей 
боевой работой Брестских партизан» – да злучэння з Чырвонай 
Арміяй у ліпені 1944 года. А колькі ўсяго давялося перажыць яму – хто 
сёння зможа зразумець? Яго спрабавалі нават забіць свае ж партыза-
ны, таму верныя людзі, ёсць звесткі, аберагалі П.Пранягіна… Яму ставілі 
ў віну прыўладныя «таварышы» як яго шчырае каханне да польскай 
яўрэйкі Дзіны, так і тое немаўлятка, што ў іх нарадзілася. Урэшце Дзіну з 
малым адправілі ў іншы атрад, сын іх заразіўся дыфтэрыяй і ў хуткім часе 
памёр… Жанчына выжыла, трапіла ў ЗША – і стала там выкладчыцай 
аднаго з універсітэтаў. Можа, мела крыўду на каханага, які так жорстка з 

ёй паступіў. А калі стала магчыма, то яны праз доўгія гады пачалі перапісвацца, 
і была іх цёплая сустрэча ў Брэсце ў 50-ю гадавіну Перамогі. Дзіна зразумела: 
так паступіць яго вымусілі тады і прыўладныя людзі, што былі над атрадам, і 
акалічнасці ваеннага часу.
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Когда учитель истории из Верхне-
го Услона Ольга Хуртина поинтересо-
валась у близняшек-старшеклассниц 
Алены и Элины Абызовых, не хотят ли 
они заняться исследовательской ра-
ботой, те даже не представляли, на-
сколько втянутся в процесс и к чему 
это приведет. Им предстояло узнать 
неизвестные страницы биографии 
бывшего директора их школы фронто-
вика Павла Пронягина. В итоге этот 
поиск затянулся на два года и вышел 
далеко за пределы родного края.

«В районном архиве сохранилось несколько 
справок о работе Павла Пронягина в нашей школе, 
но они стали лишь отправной точкой», – говорит 
Алена. «Всемирная сеть тоже немного помогла. В 
интернете сохранилась копия статьи двадцатилет-
ней давности известной журналистки «Известий» 
Эллы Максимовой, которую очень волновала 
судьба Павла Пронягина». 

За спасение 370 евреев (узников Слонимского и 
Коссовского гетто) она назвала его «своим Шинд-

лером» и сыграла не последнюю роль в 
том, что его подвиг был оценен по заслу-
гам.

Поиски привели близняшек Абызо-
вых в Беларусь. К счастью, они попали в 
Минск вместе с родителями, где и обра-
тились в Белорусский государственный 
музей истории Великой Отечественной 
войны. 

«Мы узнали, что в Бресте и Коссово в 
честь Павла Пронягина названы улицы. 
А сам он добился, чтобы в Коссово, где 
проходили массовые расстрелы евреев, 
поставили камень с памятной плитой», – 
говорят девушки.

Девушки узнали, что после войны Пронягин 
вернулся в родную Татарию, где посвятил себя ра-
боте с детьми. Сначала был директором Верхне-
услонской школы, потом возглавил отдел образо-
вания. Но вскоре снова вернулся в Брест, куда его 
позвали друзья. 

Дальнейшие поиски привели сестер Абызовых в 
Израиль. Им было известно, что Павла Пронягина 
не раз представляли к высшему званию Израиля – 
«ПРАВЕДНИК МИРА», но получил он его не сразу.

«Мы отправили запрос в Иерусалим, в Нацио-
нальный мемориал Катастрофы (Холокоста) и Геро-
изма «Яд ва-Шем» («Память и имя»), откуда через 
несколько месяцев пришло подтверждение, что 
Павел Пронягин стал «Праведником» и получил 
памятную медаль за спасение 370 узников Слоним-
ского и Коссовского гетто. А на Аллее праведников 
мира растет его дерево».

По материалам ИА SB.BY
подготовил Владислав ХОЛЕВИНСКИЙ

У 1971 годзе ён выйшаў на пенсію і застаўся ў Брэсце. А 
ганаровым яго жыхаром стаў «за актыўны ўдзел у партызанскім 
руху ў перыяд Вялікай Айчыннай вайны 1941–1945 гадоў, у 
аднаўленні і развіцці народнай гаспадаркі горада і вобласці». 
Не стала героя 1 снежня 1997 года. Пахаваны на гарнізонных 
могилках г.Брэста. На доме, дзе он жыў, замацавана,  мемары-
альная дошка.

Што нам застаецца, калі сыходзяць гады, людзі, школы? 
Толькі памяць. То будзем памятаць! Светла і з удзячнасцю. 

Імем героя названы вуліцы ў Брэсце, Слоніме, Косаве. 
Надрукавана са скарачэннями

Настаўніцкая Газета,
Іван ЖДАНОВІЧ
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НАСТАЎНІК
З ТАТАРСТАНА

«Если Павел попал на передовую в первые дни войны, то меня, младше-«Если Павел попал на передовую в первые дни войны, то меня, младше-
го брата, призвали на фронт только в 43-м, когда исполнилось 16 лет. Из го брата, призвали на фронт только в 43-м, когда исполнилось 16 лет. Из 
военкомата в Камском Устье нас отправили пешком до Буинска. Мне еще военкомата в Камском Устье нас отправили пешком до Буинска. Мне еще 
повезло. Я в 43-м попал на Черноморский флот, служил на легендарном крейсе-повезло. Я в 43-м попал на Черноморский флот, служил на легендарном крейсе-
ре «Молотов», в памяти остались разрушенные до основания Севастополь и ре «Молотов», в памяти остались разрушенные до основания Севастополь и 
Новороссийск. А вот брата Павла бросили в самое пекло – в Беларусь. Страш-Новороссийск. А вот брата Павла бросили в самое пекло – в Беларусь. Страш-
но подумать, что ему пришлось пережить. Я, когда его книгу «У самой гра-но подумать, что ему пришлось пережить. Я, когда его книгу «У самой гра-
ницы» читал, поражался, как ему вообще удалось выстоять?» – вспоминает ницы» читал, поражался, как ему вообще удалось выстоять?» – вспоминает 
Андрей Васильевич Пронягин.Андрей Васильевич Пронягин.

Павел  Пранягін  з  братам  Андреем ,  1949 год

1945 по август 1947 П.В.Пронягин вернулся на родину, работал в си-
стеме образования. 

 1947 г. преподавал в Берёзовском и Барановичском районах (был ди-
ректором Великолукской СШ Барановичского района).
В 1971 г. вышел на пенсию и поселился в Бресте. Персональный пен-

сионер Республиканского значения активно включился в общественную 
работу.

КАК ПРОНЯГИН СТАЛ ПРАВЕДНИКОМ

З ПАРТЫЗАН — У ПЕДАГОГІ
У пасляваенны час папрацаваў загадчыкам Брэсцкага аблана, потым вярнуўся ў Паволжа 

– ды паклікалі да сябе зноў былога камандзіра (ужо як педагога) тыя мясціны і людзі, з якімі ў 
вайну парадніўся.

У некаторых крыніцах знаходзім словы, нібыта сям’і ў Паўла Пранягіна не было. Аднак жа 
пасля вайны герой-партызан-настайнік ажаніўся з дзяўчынай з яго атрада і пражыў з ёй усё 
жыццё: гэта была Настасся Пятроўна Новік. У іх нарадзіліся дзеці – Валянціна і Віктар, потым 
унучкі – Таццяна і Настасся.

Мяркуючы па тым, што кавалеру ордэнаў Чырвонага Сцяга і Айчыннай вайны І ступені, 
ушанаванага медалём «Партызану Айчыннай вайны» І ступені, у 1974-м было нададзена і 
званне «Ганаровы грамадзянін горада Брэста», Павел Васілевіч годна прайшоў наканаваныя 
выпрабаванні.

Сестры  Алена  и  Элина  Абызовы
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В суете человеческой жизни мы часто не за-
мечаем простых, на первый взгляд, вещей, кото-
рые доступны всем: возможность есть мороже-
ное, неспешно прогуливаясь по городу, широкое 
застолье в кругу семьи, поход в театр на премье-
ру спектакля. А теперь закройте глаза и пред-
ставьте, что в одно мгновение все это исчезает. 
Вместо города руины, за широким семейным 
столом в доме никого нет, да и дома тоже нет… 
В один миг обрывается привычная жизнь и про-
сто жизнь. Это не сюжет фильма апокалипсиса. 
Это реальная жизнь. Другая жизнь. Страшная 
жизнь. Там не выключишь кнопку телевизора, 
чтобы ее не видеть. И самое печальное, что это 
происходит в XXI веке и совсем рядом с нами.

«Был такой поселок Пески. Замечательный 
поселок. Был! И люди замечательные. Были! До 
того, как Вашингтон и Киев решили устроить ге-
ноцид украинского населения, в Песках жили 
около трех с половиной тысяч человек. Сейчас 
(апрель 2023-го) замечательных людей здесь 
осталось четверо, два верных пса и ни одного 
живого дома».
Автор книги Людмила Гладкая посещала 

Донбасс, готовя материалы для газеты о собы-
тиях, которые проходят на территории Украины. 
Проехав практически вдоль всей линии фрон-
та, Людмила встречалась со многими людьми: 
теми, кто был на передовой, кто выживал в 
заброшенных поселках, кто прятался в подва-

лах храмов от авианалетов.  Результатом этих 
поездок стала книга правды, голой, неприкры-
той правды и боли. 

«Слезы. Это то, что видишь в Донбассе 
постоянно. Слезы детей. Матерей, уже поте-
рявших сыновей и дочерей, надежду на то, что 
близкие, которые пока рядом, когда-нибудь 
заживут спокойно и счастливо. На своей земле. 
Под мирным небом. Как у нас в Беларуси».
Герои войны, кто они? Те, кто держит оборо-

ну, сражаясь до последнего снаряда, защищая 
свой поселок, или те, кто по частям складыва-
ет травмированные снарядами детские ручки и 
ножки после обстрела «Градами» и «кассетами», 
а может те, кто несет под обстрелом больному 
сыну лекарства?

«Уродливый шов на груди и через весь 
живот –  след от ранения. Так украин-
ский снайпер добивал мирного жителя 

украинского города Святогорска 
Сергея, когда тот вплавь по реке 
добирался с едой и лекарствами 
обратно к жене и двухлетнему 
сыну. Они, как и сотни земляков, 
несколько месяцев прятались от 
обстрелов в подвале…». 
Одна из глав книг называет-

ся «О борьбе за человечность и 
мир». Она о людях, которых автор 
называет незаменимыми и неза-
метными героями с высшим про-
явлением человечности. «Когда 
люди – Люди».

«Еще в начале войны, когда 
пошли бои, начальство психди-
спансера сбежало, бросив паци-

ентов. Да и лекарства закончились, поставок не 
было, а для таких больных это, считай, катастро-
фа… С беспомощными людьми остались врачи 
и медсестры. Не бросили. Зарплату, как 
понимаешь, им тогда,  в той ситуации, 
никто не платил. Медики, кроме того, 
ходили к солдатам и просили еду для 
своих пациентов…»
В мирной Беларуси жизнь идет 

своим чередом. Несмотря на киломе-
тры пакетов санкций, наша экономика 
выстояла и прилично прибавила. По-
явились новые направления и воз-
можности, выгодные проекты. В стра-
не принимаются важные политические 
решения. Уверенно идем к электораль-

ным кампаниям. Наш миролюбивый народ не 
может остаться в стороне от трагедии наших 
братьев славян. Сотни украинских семей обрели 
новый дом в Беларуси, тысячи детей из Донбас-
са приезжают к нам на оздоровление, постра-
давшим детям оказывается квалифицирован-
ная медицинская помощь, выполняются порой 
очень сложные операции по протезированию 
конечностей.

«Узнав про семью из Горловки, белорусы от-
кликнулись, предложили помощь. Нашли рабо-
ту для Виталия, жилье в местности, где его сын 
и дочь смогут позволить себе просто ходить 
в школу, расти обычными детьми. Сейчас эти 
люди начинают все заново, в простой белорус-
ской деревне».
На благотворительном празднике в рамках 

акции «Наши дети» Глава государства сказал: «Я 
много раз говорил и повторю, что в Беларуси 
нет чужих детей. Они все наши, они родные. Бе-
ларусь была и будет открыта для всех, кто поте-
рял мир в своих странах». 
Один из героев книги девятый год возит в 

Донбасс гуманитарную помощь. Везут жизнен-
но необходимы вещи в прифронтовые села, 
больницы, детские дома и приюты. Там все: кру-
пы, консервы, хлеб, свечи, вода, медикаменты, 
инвалидные кресла, генераторы, теплые вещи.

«Так и катаемся между двумя мирами. Услов-
но, вчера ты был в нормальной минской жизни. 
А сегодня оказавшись на окраине, скажем дон-
басского Спартака (где стреляют, гектары пусто-
го разрушенного пространств, печка-буржуйка, 
нет воды, еды, люди в подвалах), словно лифт 
времени спустил тебя в 1942-й. Потом меня пе-
ремкнуло: а ведь это не прошлое, это реально 
может стать будущим. Нашим будущим».

Заведующая отделом маркетинга
Президентской библиотеки РБ

Юлия СЕРМЯЖКО

Ò âîð ÷å ñ ò âî

У Р О К И  Д О Н Б А С С А
Издательским домом «Звязда» по заказу Министерства информации 

Республики Беларусь издана уникальная книга. Первая белорусская кни-
га о СВО – «Уроки Донбасса. Специальный репортаж у линии фронта». 
В книге собраны авторские материалы специального корреспондента 
газеты «СБ. Беларусь сегодня» Людмилы Гладкой. Это свидетельства 
трагедии мирных людей Донбасса, взрослых и детей.
Книга начинается со слов автора: «Меня часто спрашивают, было ли 

страшно в Донбассе? Было больно – за людей, которые там. А страш-
но – за людей, которые здесь, за возможное будущее, если бы «переме-
ны» случились. Донбасс – урок для всех нас. Мы должны вместе сделать 
все правильно и побеждать. Вместе. Чтобы не повторить несчастную 
Украину».

УВАЖАЕМЫЕ ДРУЗЬЯ! 
Вы можете подписаться на газету «Коммунист Беларуси. Мы и время» 

в отделениях РУП «Белпочта» до 24 числа  каждого месяца (индивидуальный 
подписной индекс - 63144; ведомственный подписной индекс - 631442). 

ПОДПИШИТЕСЬ И БУДЬТЕ В КУРСЕ СОБЫТИЙ!
С целью активизации информационно-пропаган дистской 

деятельности Коммунистической партии Беларуси создан 
Информационный фонд газеты «Коммунист Беларуси. Мы и время». 
Средства можно перечислять на расчетный счет редакции газеты: 
№BY43BLBB30150100144153001001 в отд. №537 г. Минска 

ОАО  «Белинвестбанк», код 739, УНН – 100144153. 


